
ATA DA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2014 DA CÂMARA TÉCNICA DA 
AGENDA 21 E EDUCAÇÃO AMBIENTAL DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO PARDO 
 

Aos vinte e seis dias do mês de setembro de dois mil e quatorze, às nove horas, na sala de 1 

reuniões da CETESB, localizada na Avenida Presidente Kennedy, 1760, Ribeirão Preto/SP, 2 

presentes os seguintes membros da Câmara Técnica da Agenda 21 e Educação Ambiental (CT-3 

AEA) do Comitê da Bacia Hidrográfica do Pardo (CBH-PARDO): Marisa Heredia (Centro 4 

Universitário Moura Lacerda), Bruna Aparecida Genari (PM de Sertãozinho), André Eduardo 5 

Lapria Faria (CATI), Guilherme Sandoval de Araújo (Fundação Florestal), Érica Fabiana Salles de 6 

Camargo (PM de Cravinhos), Simone Kandratavicius (Soderma), Gabriela Marafão (USP São 7 

Carlos), Carlos Alberto Ribeiro (PM de Mococa), Rosani Cristina Rigamonte (FAFEM/FUNVIC),  8 

Rita de Cássia Sarafian (DAEE), Helder Sebastião Alves dos Reis (CETESB), Penercides 9 

Fernandes dos Passos (ERPLAN), Maria Ângela Garófalo (Secretaria de Estado da Educação), 10 

Antônio Vitor Rosa (Universidade de São Paulo), Perci Guzzo (PM de Ribeirão Preto), Thaís 11 

Galhardo Godoy (PM de Tambaú), Genésio Abadio de Paula e Silva (Sindicato Rural de Ribeirão 12 

Preto), Carla Rezende (PM de Tambaú) e Édia Medeiros (DAEE) conforme registrado na folha de 13 

presença anexa. Dando inicio a reunião a Sra. Marisa, Secretária da CT-AEA, cumprimentou e 14 

agradeceu a presença de todos passando imediatamente a listar os itens a serem discutidos: 1) 15 

Aprovação da Ata da 3ª Reunião Ordinária de 2014 – foi colocada em votação e aprovada com 16 

as devidas correções; 2)Balanço sobre o XII Diálogo Interbacias de Educação Ambiental em 17 

Recursos Hídricos: os participantes relataram como foi o evento, as palestras, apresentação de 18 

trabalhos, oficinas, mini-cursos e rodas de diálogos pelas quais ocorreram trocas de informações 19 

e experiências entre os participantes, além da definição das propostas de ações de educação 20 

ambiental 2014/2015 quais foram: meta 1 - Viabilizar a discussão sobre a escassez de água 21 

sensibilizando os membros das Câmaras Técnicas do Comitê em busca de medidas 22 

preventivas e corretivas que vise o uso racional da água – a Sr.ª Marisa pediu que os 23 

membros trouxessem na próxima reunião sugestões de ações para estimular e orientar as 24 

prefeituras e populações dos municípios a fim de elaborar um documento para enviar ao 25 

Plenário; meta 2 - Elaborar o calendário das reuniões ordinárias bem como das principais 26 

ações a serem desenvolvidas pela Câmara Técnica em conjunto com os representantes 27 

da Secretaria de Estado da Educação no mês de novembro a ser comunicado 28 

oficialmente à SEE em até 30 dias; meta 3 - Elaborar o Termo de Referência para os 29 

projetos propostos pela CT como o Programa de Educação Ambiental da Bacia, 30 

elaboração de material pedagógico, concurso AMBIARTE e Encontro de Educação 31 

Ambiental da Bacia – a Sr.ª Marisa falou que na próxima reunião formará um grupo de 32 

trabalho para a elaboração do TR para o projeto da CT-AEA. Em seguida, a Sr.ª Gabriela 33 

sugeriu que o Comitê mandasse trabalho/projeto para o Diálogo, tendo em vista que este 34 

ano não foi apresentado nenhum do Comitê e que a CT-AEA produzisse ou buscasse 35 

projetos nas escolas para o próximo Diálogo. Continuando, a Sr.ª Marisa convidou aos 36 

membros para participarem da revista do Comitê e sugeriu que escrevessem artigos para 37 

a mesma. 3) Demandas da CT-AEA referentes aos projetos: a Sr.ª Simone falou que durante 38 

o Diálogo aconteceu uma reunião com os coordenadores das CT-AEA da Bacia para discussão 39 

sobre as reprovações dos projetos de Educação Ambiental pela CEA e sobre as dificuldades de 40 

relacionamento com este agente técnico, tendo ficado acordado uma reunião conjunta a fim de se 41 

elaborar um documento para a CEA com todas as demandas referentes aos projetos de Educação 42 

Ambiental, dos Comitês.  Explicou ainda que a CT-AEA deveria levantar todas as questões sobre 43 

o tema para os representantes apresentarem nessa reunião que ainda não tem data confirmada. 44 

Sr.ª Marisa sugeriu uma discussão mais ampla para a próxima reunião ordinária da CT-AEA; 4) IV 45 

Concurso AMBIARTE do CBH-PARDO – “Água e Energia”: a Sr.ª Marisa informou que, após 46 



recebimento de sugestões, foi definido os prêmios para todos os ganhadores quais são: Jogo 47 

Banco Imobiliário Sustentável, Jogo Sustentabilidade e Jogo Vamos Reciclar, patrocinados pela 48 

Bebidas Ipiranga. Confirmou a premiação para o dia 24 de outubro e entrega dos calendários para 49 

o dia 05 de dezembro na Reunião Plenária do Comitê. Também pediu sugestões de gráficas para 50 

impressão dos calendários, pois estima-se ter, no mínimo, 3 orçamentos para comparar valores e 51 

escolher uma gráfica. 4) Entendimentos para a eleição de Secretário e Relator da CT-AEA 52 

para o biênio 2015-2016: a Sr.ª Marisa falou que, por motivos pessoais e profissionais, ela e o Sr. 53 

Lucas não poderiam continuar na gestão da secretaria da CT-AEA. Por essa razão, os membro já 54 

poderiam formar chapas e se organizarem, a fim de concorrerem aos cargos de Secretário e 55 

Relator da CT-AEA. A Sr.ª Simone e a Sr.ª Rita discordaram, explicando que entendem não poder 56 

haver eleição referente ao biênio 2015-2016 antes da eleição de membros do Comitê que 57 

acontecerá somente em março de 2015. A Sr.ª Marisa explicou que é interessante falar sobre o 58 

assunto para motivar os membros à candidatura. Não havendo mais nenhum assunto a ser 59 

tratado, a Sra. Marisa agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a Quarta Reunião 60 

Ordinária de 2014 da CT-AEA, cuja ata foi por mim, Édia Medeiros Leal, lavrada. Ribeirão Preto, 61 

26 de setembro de 2014. 62 

 


